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Ruth-Annie Mampembé 

Prédication du dimanche 7 janvier 2024 à Versailles 

Matthieu 2, 1-12 Naissance de Jésus et visite des mages 

  
Jésus naît à Bethléem, en Judée, au moment où Hérode le Grand est roi. Alors, des 

sages viennent de l’est et arrivent à Jérusalem. Ils demandent : « Où est le roi des 

Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile se lever à l’est, et nous sommes 
venus l’adorer. » 

  

Quand le roi Hérode apprend cela, il est troublé, et tous les habitants de Jérusalem 
aussi. Le roi réunit tous les chefs des prêtres de son peuple avec les maîtres de la 

loi. Il leur demande : « À quel endroit est-ce que le Messie doit naître ? » Ils lui 

répondent : « Le Messie doit naître à Bethléem, en Judée. En effet, le prophète a 
écrit : “Et toi, Bethléem, du pays de Juda, tu n’es sûrement pas la moins importante 

des villes de Juda. Oui, un chef va venir de chez toi, il sera le berger de mon peuple, 

Israël.” » 
  

Alors Hérode fait appeler les sages en secret. Il leur demande : « À quel moment 

est-ce que l’étoile est apparue ? » Ensuite il les envoie à Bethléem en disant : « 
Allez vous renseigner exactement sur l’enfant. Quand vous l’aurez trouvé, venez 

me prévenir, et moi aussi, j’irai l’adorer. » 

  
Après ces paroles du roi, les sages se mettent en route. Ils aperçoivent l’étoile 

qu’ils ont vue à l’est. Ils sont remplis d’une très grande joie en la voyant. L’étoile 

avance devant eux. Elle arrive au-dessus de l’endroit où l’enfant se trouve, et elle 
s’arrête là. Les sages entrent dans la maison, et ils voient l’enfant avec Marie, sa 

mère. Ils se mettent à genoux et adorent l’enfant. Ensuite, ils ouvrent leurs 

bagages et ils lui offrent des cadeaux : de l’or, de l’encens et de la myrrhe.  
  

Après cela, Dieu les avertit dans un rêve de ne pas retourner chez Hérode. Alors 

ils prennent un autre chemin pour rentrer dans leur pays. 
 

PRÉDICATION  

Au mois de janvier, nous fêtons l'épiphanie, la manifestation de Dieu aux humains, 
et il faut bien ça pour mettre le grand roi Hérode dans tous ses états ! Manifestation 

de Dieu à travers l'étoile, symbole de la lumière divine qui guide les hommes et 

permet aux mages d'arriver au bon endroit où se trouve Jésus qui vient de naître. 

Manifestation de Dieu à travers des sages orientaux, remplis de la révélation divine, 

qui viennent s'incliner devant le Roi des rois pour l'adorer et le confesser comme leur 

souverain. Nous parlons de manifestation divine, mais il n'y a absolument rien de 
spectaculaire/ glorieux/ magnifique dans l’histoire de la nativité, rien qui pourrait 

attirer les regards, comme dit le prophète Esaïe. Dieu se manifeste de la façon la plus 

modeste, il passe même inaperçu, il arrive sans crier gare dans l'endroit le plus 
insignifiant où personne n'irait le chercher parce que personne ne pourrait penser 

qu'il se trouve là... Au contraire, les lieux de misère et de désolation sont bien souvent 
les lieux où l’on pense que Dieu est absent... Dieu vient donner sa présence dans un 

nouveau-né, il se donne à connaître et à aimer à travers le plus humble des humains, 

un enfant, visage de tous les enfants de la terre... 
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Manifestation de Dieu... Jésus disait dans son enseignement : « Le royaume de 

Dieu ne vient pas de manière à frapper les regards. On ne dira pas : 

“Regardez, il est ici !” ou : “Il est là-bas”. En effet, le Royaume de Dieu est 
au milieu de vous. » (Luc 17, 20-21). En effet, quand Jésus vient au monde, 

c'est un événement tout à fait ordinaire, mais le narrateur biblique, les pères de 

l'église et les théologiens y voient la manifestation puissante du Créateur qui vient 
établir sa demeure parmi les hommes, ce qui nous permet de comprendre ceci : 

non, Dieu n'est pas dans l'extraordinaire, il se manifeste dans l'ordinaire 

de nos vies, et c’est à nous d'ouvrir bien grands les yeux du cœur pour le 
voir...  

➔ Dieu est là sur les chemins où nous marchons, comme les mages qui font un 

long voyage, comme Joseph et Marie qui sont en route pour Bethléem.  

➔ Dieu est là dans les difficultés que nous traversons et qui nous déplacent dans 

notre compréhension des choses, dans les situations de contrainte qui s'imposent 

nous et nous ne pouvons rien faire, comme Joseph et Marie sont contraints d'aller 

se faire recenser à Bethléem.  
➔ Dieu est là dans les souffrances des familles et des personnes qui sont dans le 

dénuement, sans abri et en danger, il est auprès de tous, agissant et conduisant 

toutes choses...  
➔ Dieu est là pour son Fils jeté au monde dans la misère d'une étable, Dieu est là 

pour tous les fils et les filles jetés dans la misère de la souffrance, qu'ils soient nés 

riches ou pauvres (en effet, quelle que soit notre naissance ou notre fortune, nous 
portons tous une souffrance qui est une forme de misère...).  

 

La manifestation de Dieu permet d’expliquer pourquoi le roi Hérode et toute la ville 
de Jérusalem sont bouleversés. L'annonce de la naissance d'un nouveau roi est 

certes surprenante et déstabilisante pour Hérode qui avait été désigné par le 

pouvoir de Rome comme « roi des juifs » alors qu’il n’était pas juif, en tout cas il 
était inconcevable qu'un autre roi des juifs soit annoncé, mais ce n'est pas la seule 

raison pour laquelle Hérode est si profondément troublé. Le verbe employé pour 

décrire son trouble est tarasso, qui signifie = agiter, secouer avec un mouvement 
de va et vient, comme le syndrome du bébé secoué, c'est très dangereux et même 

mortel. Le verbe tarasso signifie également mettre en état de commotion, enlever 

toute tranquillité à une personne, ce qui revient à plonger la personne dans un état 
anxieux et déprimé. Je prends le temps de vous expliquer ce verbe parce que dans 

les évangiles de Matthieu, Marc et Luc, il n'est employé que dans les situations qui 

concernent le Christ, avec un événement miraculeux qui est pour le croyant une 
manifestation divine. Par exemple :   

◼ Les disciples sont troublés quand ils voient Jésus marcher sur l'eau, ils poussent 

des cris de frayeur parce qu’ils croient voir un fantôme (Matthieu 14, 26).   
◼ Zacharie est troublé quand l’ange du Seigneur se montre à lui pour lui annoncer 

que son fils à naître, Jean-Baptiste, sera celui doit préparera la route pour le 

Seigneur (Luc 1, 12). 

◼ Quand le Christ ressuscité apparaît devant les disciples, ils sont épouvantés, ils 
pensent que c’est un esprit, et Jésus les rassure en disant qu’un esprit n’a ni chair ni 

os, c’est bien lui le Seigneur qui est revenu à la vie (Luc 24, 38).  
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À chaque fois, la manifestation divine provoque un trouble particulier, et c'est 

précisément ce trouble-là, exprimé avec le verbe tarasso, qui s'empare du roi 

Hérode et de toute la population de Jérusalem. Le roi et ses sujets sont bouleversés 
par l'événement de Bethléem, une naissance ordinaire, et cependant elle fait 

voyager les gens de loin... C’est une naissance dont le narrateur biblique va 

faire un événement planétaire divin, puisque même le ciel et les astres 
sont convoqués pour annoncer la venue du Messie. Devant lui, les chefs et 

les rois perdent leurs moyens. Les sages et les intelligents (les prêtres, les mages) 

s'inclinent devant sa majesté.  
Pris de panique, Hérode rassemble les autorités juives, les prêtres et les scribes, 

pour savoir où doit naître le Christ, et en faisant cela, il contribue lui aussi à 

proclamer le nouveau Roi (le vrai Roi des juifs), puisque les prêtres lui font lecture 
de la prophétie de Michée : « Et toi, Bethléem... un chef va venir de chez toi, 

il sera le berger de mon peuple, Israël.” » 

 
Même si Hérode, le roi troublé, n'a pas l'intention d'aller adorer Jésus (la suite de 

l'histoire nous apprend qu'il fait même tuer tous les enfants de Bethléem), les 

prêtres sont, très étonnamment, les grands absents de la manifestation de Dieu à 
Bethléem. Ils ont appris par les mages que l'Écriture est accomplie, ils ont rappelé 

la prophétie à Hérode de leur propre bouche, mais aucun des prêtres ne se lève 

pour aller adorer le Christ, alors qu’ils sont les religieux, les gardiens des Saintes 
Écritures qui attendent la venue du Messie...  

◼ Finalement ce sont d'autres prêtres (les mages) vont rendre à Jésus tous les 

hommages (dans la théologie chrétienne, les mages sont considérés comme des 
païens aux pratiques interdites, mais dans les spiritualités de l’Orient, chez les 

Mèdes/Perses/Chaldéens ou Babyloniens, et même en Afrique, les mages sont des 

prêtres/religieux mais aussi des savants qui étudiaient les étoiles).  
◼ Malgré l’étude de la Bible, les prêtres de Jérusalem n’ont pas pu reconnaître le 

Seigneur quand il est né, et c’est troublant pour nous, lecteurs de la Bible 

aujourd’hui. Nous en tirons un enseignement simple, mais essentiel : reconnaître 
et confesser le Christ ne découle pas d’une connaissance intellectuelle de 

la Bible. C’es Dieu qui fait naître en nous la foi, c’est l’Esprit du Seigneur qui nous 

amène à discerner sa présence et à aller vers lui pour l’adorer. 
 

Un roi dépassé par les événements, un peuple paniqué, des prêtres déconnectés 

qui n'arrivent pas à entrer dans la joie de la manifestation de Dieu, ce sont 

finalement des étrangers qui le font à leur place en annonçant à tous la bonne 

nouvelle de la naissance du Seigneur ! C'est dans ce monde-là que jadis Dieu se 

manifesta. Un monde qui était totalement hors du coup, avec des croyants sans 
discernement...  Le Seigneur vient aussi dans notre monde d'aujourd'hui qui a 

perdu sa tranquillité parce qu'il est troublé par les guerres, la haine et les divisions, 

il est trompé par des affirmations qui troublent la foi, et le Seigneur vient 
précisément pour ça, pour remettre la paix là où elle a disparu depuis si 

longtemps...  Mais sommes-nous capables de reconnaître ses pas dans l'agitation, 

la violence, le sang, les cris et les larmes de notre monde ?  
 

Les mages sont allés à Bethléem pour adorer le Roi dont le règne est éternel et qui 

donnera sa vie pour sauver le peuple. C'est ce que signifient les cadeaux qu'ils offrent 
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à Jésus. Des cadeaux qui disent leur foi, leur respect, leur dévotion pour le Seigneur. 

En Christ, Dieu est venu nous donner sa présence comme le plus inestimable des 

cadeaux. Nous pouvons rappeler cette présence/ce cadeau de Dieu au monde, c'est 
ce que les mages ont fait en annonçant à tout Jérusalem que Jésus est né, ce qui 

a renvoyé tout le monde à la question essentielle : où est le Roi qui est né ? Savons-

nous encore le trouver, ce Roi qui est pourtant au milieu de nous ? Notre monde 
saura-t-il renoncer aux conflits et aux guerres pour aller au Seigneur notre Roi et 

retrouver la paix ? Notre monde sait-il reconnaître l'humble présence de Dieu et son 

amour qui est manifesté  dans l'enfant qui naît,  dans l'être humain qui chérit les 

siens,  dans les efforts de ceux qui essaient de vivre comme des frères ?  
 

Hérode le roi sanguinaire fut rappelé à l’ordre par la Parole de Dieu, même s'il n'en 

a tenu aucun compte par la suite. La Parole lui rappelait que le Roi éternel du 

peuple d'Israël était venu pour être le berger qui prend soin de son troupeau et le 

fait habiter dans la paix. Malheureusement, Hérode n'a pas écouté le message de 

la prophétie, il a suivi les voies tortueuses de son cœur et a fait massacrer des 
enfants... C'est pourquoi les mages ne pouvaient pas retourner vers lui. Ils ont 

écouté la voix du Seigneur et sont repartis chez eux en prenant un autre chemin 

que celui de la brutalité féroce d'un roi cruel... Le monde doit prendre un autre 
chemin. Aller à Jésus signifie automatiquement repartir par un autre chemin, car 

Jésus change nos cœurs et nous donne une autre direction, un sens différent à 
notre existence, on ne peut plus repartir vers les choses anciennes... Le monde 

d’aujourd'hui doit prendre un autre chemin, car celui de la guerre est une 

impasse apocalyptique pour tous les peuples... 
 

Conclusion : 

En Christ, Dieu s’est donné pour nous aider à cheminer dans cette nouvelle année. 
Le cadeau de sa présence et de son amour nous invite à lui offrir nos vies, 

transformées par son amour, et nous pouvons désormais reprendre notre marche qui 

passe par un autre chemin, puisque nous sommes de nouvelles créatures, libérées 
par son message de paix et libres désormais d’aller et de vivre sa Parole de vie.  

◼ Nous sommes libres d’obéir à Dieu plutôt qu’aux pouvoirs humains, libres de 

nous mettre en marche pour la bonne nouvelle de l’amour de Dieu et non pour 

prêcher la haine et la guerre.  
◼ Nous sommes libres d’aimer tous les humains et de vivre en frères sur toute la 

terre habitée. Ainsi, l’année nouvelle que Dieu nous accorde sera une bonne année, 

une année féconde et bénie par le Créateur, notre Sauveur et notre Roi. Amen.   


